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本版编辑 姜 楠 牛仲逸

“好个野马川，水冷海子宽，吃的麻
洋芋，披的烂毡衫。”春节期间，《经济日
报》记者一到云南曲靖市会泽县待补
镇，镇扶贫办主任范有平就念起了当地
群众早年编唱的这支歌谣。

现如今，当地群众开始传唱“好个
野马川，特色路子宽，喝着瓶子酒，穿着
羊毛衫”的新版歌谣。

据待补镇文化宣传中心主任刘少奎
介绍，会泽地处滇东北乌蒙山主峰地段，
贫困面大、贫困程度深，属于乌蒙山集中
连片特困地区的核心区，现有贫困人口
43.85 万人，几乎占全县人口一半、整个
乌蒙山片区 38 个县区贫困人口的十分
之一。2009 年，全镇农民人均纯收入
2298 元，2014 年，则达到了 7539 元，比
全县平均水平高出1500多元。

记者来到待补镇咩则村，用 3 天时
间走访了七八户人家，跑了大半个村
庄，选取了 3 个场景来记录这个山村的
生存面貌。

镜头 1：赵顺有返乡创业

村委会不远处有一所希望小学，学
校对面有一家在村里还算得上有规模
的超市。

41 岁的老板赵顺有正在超市里忙
着给村民结账。面积 100 多平方米的超
市里，货架被摆得很满，商品应有尽有。
看到记者来了，赵顺有主动和记者搭上
了话。

“我是异地搬迁扶贫启动时从距这
里 2 公里的山脚村搬过来的，这里条件
比那儿好多了。”赵顺有说，他在经营超
市之余还干些包工的杂活儿，另外家里
还有 20 多亩地，去年赶了“时髦”，种上
了玛咖。

赵顺有对自己目前的生活较满意，
“我是比上不足，比下有余嘛！原来打工收
入还行，现在回来了收入也没减少。现在
本地的活儿也多了，大家手头有些积蓄，
修房、搞装修，我有些时候还忙不过来。”

村委会副主任金天志告诉记者，
“像赵顺有这样‘返乡创业’的农民在咩
则村不算多，全村 3014 人，劳动力有
1375 人，常年外出务工的就有 1097 人。
近年来，在外积累了资金、技术、经验的
回村创业的在陆续增加。”

镜头 2：王国飞种了玛咖

第二天早上 7 点，天刚亮透，田间
已是一派繁忙景象。

在待补镇兴发养殖场里，记者见到
了王国飞。目前猪肉价格较低，王国飞
对养殖场赚钱没抱太大希望，相反，养
殖场后面的 80 多亩玛咖成了他的“心
头宝”。

前年，王国飞开始尝试小面积种植
玛咖，在海拔更高些的邻村租用了 60
亩地，有了 40 多万元的效益。去年，他

又腾出 85 亩多苗木基地种植玛咖，又
在隔壁乡镇驾车乡租了 480 亩地，准备
全部种上玛咖。他希望镇上能多搞些种
植玛咖的辅导，“如果再帮助联系收购
玛咖的客户是最好的了！”

“按照目前的行情看，一亩地能有 1
万多元的利润。”说到这里，王国飞脸上
又露出了笑容。当我问起对于未来有没
有什么规划与畅想时，王国飞想了想，

“将来待补镇是要发展旅游业的，我准
备把我的这百亩地搞成生态农庄，再在
旁边的小河里搞点特色养殖，我觉得应
该有不错的前途。”

在王国飞地里帮工的村民朱巧珍
告诉记者，现在她每天到地里“上班”，
干 7 到 8 个小时，工钱 60 元，随时结账，
一年能挣 3000 多元，加上养猪、喂牛，
也有 1 万多元收入。她还说了村里一些
人的想法，“如果王国飞能扩大种植面
积，或者政府能多扶持些他这样的老
板，我们打工的时间可更长些，有更多
的人能多挣些钱了。”

镜头 3：杨支书惦记搞活经济

第三天，村支书杨兴稳回到了村
里。记者在村庄旁边的咩则河边见到了
他，他正到地头查看农户的玛咖管护。

他指着被冲毁的河堤和只剩下桥
墩的便桥说，“大家对这条河是又爱又
恨。咩则河是我们村的母亲河，但汛期
一来，常常冲毁河堤，沿岸各村申请一
点资金或村里有了点钱就修一段，这样
一段一段修的河堤，也起到了一定的作
用，但因资金不足，老是一段修好了起
点作用，从缺口处冲进去的水又从里往
外面冲，原来修好的又被冲毁了很多。
我村最好的耕地就集中在咩则河沿岸，

如果不把河堤的问题解决了，对我们的
生产生活都有非常大的影响。”

杨兴稳说，“我村基础薄弱，贫困程
度深，希望扶贫时能对特殊困难群体倾
斜。另外，村集体经济基本上是空白，得
想办法搞起来，现在启动困难，也希望
能有所帮扶。”

对于村集体经济，杨兴稳已经有了
一些想法，他说，“为进一步发展壮大村
集体经济，增强基层党组织服务功能，
经村三委研究并实地调研，积极发挥

‘合作股份’试点工作，由村党组织领头
创办集体经济实体，整合相关资金项
目，挖掘本村应有特色资源，由集体经

济实体代表村集体参股现经营的合作
社实现村集体经济收益的集体股份，推
进我村服务型党组织建设，解决集体经
济无收入的现状，解决村里无钱办事、
无能力办事的问题。”

在咩则村生活了 3 天，从一开始的
不适应，到离开时已经有些留恋。希望
咩则村如村支书杨兴稳所想，随着条件
的改善、扶贫的深入，他们村将会像待
补镇发展得较好的其他村一样，特色产
业更进一步，农民专业合作社红火起
来，集体经济搞起来，老百姓都能过上
富足的生活，让乌蒙山高寒冷浸地变成
乡村热土。

还在读书的文化企业老总，设计遥控器的创业新
兵，想要成为“伯乐”的文创团队⋯⋯看似并无交集的
人生故事，主人公们却共同为这个人人享有出彩机会
的伟大时代写下了共同注脚。

文化“老总”：最大收获是心态成熟

2月 13日傍晚，在位于北京市北五环的办公室，刚
跟客户握手道别，卢琪又转身与记者握手。“就是这么
忙”，卢琪坦言，打拼一年，最大的收获是心态的成熟。

对卢琪来说，2014 年，公司经营规模翻了一番，人
员也增长了近一倍，原创国学动漫方面还拿到了上千万
元投资。不过，事业的蒸蒸日上，也给卢琪带来了幸福
的烦恼。“刚创业的时候只有几个人，现在人多了，我面
临的一项新课题是企业管理。”卢琪告诉记者，以前没学
过这方面知识，在管理企业时经常有困扰感——他现在
在中国人民大学商学院旁听管理课程，给自己“充电”。

“现在创业真是进入史无前例的黄金时代。但新
兴的 90 后创业者面对创业的心态很微妙，因此要注重
科学引导，更好地帮助创业大学生成长。对于不同阶
段的大学生创业者，可以在校园建立创业体验平台和
基地，进行针对性的创业指导。”卢琪说。

科技“新锐”：智慧云朵收获自信

27 岁的张锐是成都云朵技术有限公司的创始人
兼总经理，也是一位 80 后大学生创业者。2014 年给
张锐留下了不少美好回忆。

4 月，云朵公司推出了第一代云朵 WIFI 智能遥控
器，取得了不错的市场反馈；8 月，在人民大会堂举行
的第九届中国青少年科技创新奖颁奖大会上，张锐代
表他的“云朵科技”团队，获得了全国首批大学生“小平
科技创新团队”荣誉称号。在销售环节，云朵智能
WIFI 遥控器网络预售仅 5 天，就预订了 200 台，按每
台均价 200 元计算，已突破 4 万元销售额。这让他收
获了更多自信。“我们很幸运。”张锐说，成都高新区大
学生创业园看到了云朵产品的独特性，“落户创业园
后，创新中心经常举办法律、税务、工商等方面的知识
讲座，解除了我们的后顾之忧。”

“云朵的目标是进入普通的千家万户中，让寻常的
家庭也能享受技术带来的美好。”张锐说。

文创“伯乐”：想为国产动漫加把劲

“随着公司业务的不断成熟，去年我们在青岛成功
承办了 3 次动漫展会，而且一届比一届规模大、收益
好。”说起去年取得的成果，青岛幻梦文化传播有限公
司总经理苏克十分兴奋。

成立于 2013 年的青岛幻梦文化传播有限公司，是
一家致力于动漫创意设计、活动策划、传播推广以及承
揽动漫展等业务的小微文化企业。随着国家对动漫游
戏产业的支持力度加大，创始人苏克从中嗅出了更多
商机，“但是由于我国的动漫游戏中介组织还不完善，
许多身怀绝技的漫画作者并没有得到很好的发掘。”他
希望自己承办的动漫展，能发挥上游公司与下游作者
之间的纽带作用。

“现在最缺的是‘伯乐’。”苏克说，由于能力所限，
公司目前只能为优秀的漫画家提供一些有限的服务，

“但是，我们会一点点地努力，让更多的漫画家和插画
师有能够展现自己的平台，将爱好变成事业和收入，为
正在蓬勃发展的国产动漫加一把劲！”

“万众创新”激发大众创业
本报记者 韩秉志 李 丹

“去年全村修了 10 条路、建了 7个新
农村点、翻新了村小、完成了 4 个水利项
目。今年，咱们准备依托注册的‘向塘梨
瓜’商标，把果蔬产业搞起来。”2 月 24 日
上午，当大家还沉浸在过年的氛围中，江
西省南昌县向塘镇剑霞村两委班子 7
人，走进河口村小组村民活动中心，用别
开生面的“述职拜年”形式，拉开了新年
工作的序幕。

听说村党总支书带队前来述职，村
民们早早就来到村小组活动中心，团坐
在一起，七嘴八舌地议论起来。“原来村
里开会，都是请一些村民代表去参加，现
如今村干部跑来家门口向咱‘汇报’工
作，还真是挺新鲜。”“可不是，趁这个机
会，咱们也能听听村里的新年打算。”

述职现场，村干部“晒”去年成绩，“亮”
新年承诺，村民积极互动，好不热闹。

一说起村干部去年对村里的贡献，村
民们都提到一口池塘。原来，村前有一口
面积45亩的池塘，因为长期淤泥沉积发出
臭味。去年，村委会将池塘清淤当做一项
重点工作，打造成为集健身休闲于一体的

场地。“今年过年回家，看到家门口
的泥塘变成了小公园，实在是太高

兴了。”村民刘小艳说。
“我在村里住了50多年喽，现在家家

户户盖起了新楼，还新添了健身器材、篮
球场、公园，生活一点也不比城里差。”谈
起村里这几年的变化，河口村 74 岁的老
人张秀英竖起大拇指。

“书记，咱们村就是卫生环境有点差，
村里有啥主意不？”“您放心，今年村里会
统一划定责任片区，给足经费，建立环境
卫生长效管理机制，到时候让各个村小组
一起来评比，您可得参加喔！”“村里今年
发展经济有什么新打算？”“咱们准备把果
蔬产业搞起来，今年全村人均年收入要在
去年 1.3 万元的基础上有 20%的增长。”
修建公厕、保持卫生、给农产品注册商标
⋯⋯述职现场，村民对村两委工作提出了
更高要求。

“村干部和村民，说白了就是一家人，
一家人就必须开诚布公。新年述职承诺，
能让我们的家人更加了解我们，更是一种
自我加压，时刻提醒我们平时就要把工作
做实、做好。”剑霞村党总支书记刘伟平告
诉记者，剑霞村有 25 个村民小组，全村
5800多人，这样的“述职拜年”接下来还将
在每个村小组中进行。

农历正月初三，福建泉州飘着小
雨。在锦绣庄木偶艺术馆、闽台缘博物
馆、天后宫等景点吸引了大量游客。

在天后宫景点内，特意从澳大利亚回
国过年的王俊鑫正在给参加“摸龟祈福”
活动的妻儿拍照。“早就听说泉州是历史
文化名城，不仅是海上丝绸之路的重要起
点，而且有着浓郁的历史文化积淀，我也
想让在国外长大的孩子好好感受一下中
国的传统文化。”王俊鑫笑着说。

在泉州闽南文化中心，来自重庆的
曾浩一家，一边跟着导游学念闽南话，一
边感叹学闽南语的不易，“听完导游介
绍，我才知道，原来闽南语完整地保留了
古代中原河洛汉音，真是博大精深。”

在锦绣庄木偶艺术馆世界木偶展
现场，来自山西的游客穆鹏告诉记者，

“春节本身就是具有文化内涵和传统魅
力的节日，在泉州这个文化古城里度过
春节，感觉假期有了更多文化味。”

感受春节的文化味
本报记者 吴陆牧

感受春节的文化味
本报记者 吴陆牧

“述职拜年”到农家
本报记者 赖永峰 刘 兴

多一分理解多一分理解 多一点欢笑多一点欢笑
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北京站值班站长北京站值班站长 张可梦张可梦

今天是农历正月初九今天是农历正月初九，，由于返程客流大幅由于返程客流大幅

增长增长，，北京站东西两个出站口已经全部开启北京站东西两个出站口已经全部开启，，

并增加了工作人员并增加了工作人员，，以引导疏散客流以引导疏散客流。。

为了更好地服务旅客为了更好地服务旅客，，今年春运我们对值今年春运我们对值

班站长台位置进行了调整班站长台位置进行了调整，，由背向旅客变为面由背向旅客变为面

对旅客对旅客。。旅客安检进站后旅客安检进站后，，第一眼就能见到值第一眼就能见到值

班站长热情的微笑班站长热情的微笑。。

为了确保安全为了确保安全，，车站停售了站台票车站停售了站台票，，因此因此

常常引发部分乘客的误解常常引发部分乘客的误解。。今天上午今天上午99点多点多，，一一

名旅客在开往大连北的名旅客在开往大连北的 DD4141 次列车检票口大吵次列车检票口大吵

大闹大闹，，一时影响了进站次序一时影响了进站次序。。原来原来，，这名旅客这名旅客

执意要将自己在大连读大学的孩子送上车执意要将自己在大连读大学的孩子送上车，，而而

按照车站规定按照车站规定，，检票人员没有同意其要求检票人员没有同意其要求。。

虽然给旅客造成了一定不便虽然给旅客造成了一定不便，，但希望广大但希望广大

旅客能够理解车站在非常时期出台的一些应急旅客能够理解车站在非常时期出台的一些应急

举措举措。。如果确实碰见老弱病残等重点旅客如果确实碰见老弱病残等重点旅客，，我我

们开辟了单独的爱心通道们开辟了单独的爱心通道，，亲友可以提前和车亲友可以提前和车

站取得联系站取得联系，，换取爱心卡就可以进站送人换取爱心卡就可以进站送人。。希希

望旅客能够多一分理解望旅客能够多一分理解，，我们服务人员也会多我们服务人员也会多

一点欢笑一点欢笑。。（本报记者本报记者 王轶辰王轶辰整理整理））

让高寒冷浸地变热土
——云南曲靖市会泽县待补镇咩则村蹲点采访记

本报记者 周 斌

记者已是多次到会泽县采访扶贫

工作，每一次都能看到很大的变化。这

个变化受益于成为云南省“整乡推进”

扶贫试点县，也得益于曲靖市“8666”工

程的实施。

“整乡推进”，做到了从面上整体解

决群众生产生活的基础性、必要性条

件，整合各种资金，集中力量从群众最

迫切、最急需解决的水、电、路等基础设

施入手，着力改善基础设施；“8666”工

程，实现村、社、户必要的生产生活条件

等设施缺啥补啥，对贫困群众做到了基

本生活保障层面上的“精准”扶持。

在咩则村，我时时被感动。这里的群

众不等不靠，一直都在与恶劣的自然条件

抗争，有一股自力更生的奋发劲头。在外

打工的村民，一听说家乡“整乡推进”搞扶

贫，纷纷回乡出力、出资、出主意。

在咩则村蹲点看到成效的同时，我

也感受到了这里根本脱贫之难：

一是交通、水利等基础设施改善困

难。由于自然条件较差，建设投入大，靠

村民难以根本改变，基础设施投入仍待

加大。

二是特色产业市场把握困难。立足

自然条件发展的特色产业，难于摆脱一

规模发展就过剩的困境，为农民和龙头

企业提供的各种服务有待进一步加强。

三是农村社会保障覆盖面不够宽

和保障水平不够高。脱贫人口非常脆

弱，一遇到自然灾害和生病就返贫了，

提高精准扶贫水平是当务之急。

精准方能碰硬

江西省鹰潭市高新区阳光小区是
鹰潭市目前建成的最大的廉租住房小
区，因为市里实施的一项公共租赁住房

“租售并举”政策，这里的 1160 户低收
入家庭已有 68 户家庭拿到了房产证。
严香英就是其中的一位。

2 月 14 日，农历腊月廿六，在市保
障房管理局局长朱金荣的带领下，我们
来到严香英家。门口悬挂的火红灯笼、
大门上张贴的火红对联，透露着这套房
子主人对美好生活的向往。“没有党和
政府的好政策，像我这样的家庭想拥有
一套自己的房产几乎不可能。”一见到
我们，严香英就发出了感慨。她告诉我

们，虽然在这套房子里已经住了 5 年，
但是“主人”和“租客”感觉完全不同。

为支持这些困难群体实现梦想，当
地政府还出台了一系列优惠政策，如购
买廉租住房的承租户可以享受契税、交
易费、登记费减半优惠，符合贷款条件
的可申请住房公积金贷款等。

截至目前，鹰潭全市已建成保障房
43388 套，这些保障房管理要经费，后
续保障房开工要资金，“租售并举”改革
正在巧妙地缓解这些困惑。目前，当地
阳光小区廉租住房第二批申购工作已
经启动，相比第一批试点，第二批申购
规模会更大，周期会更短。

“终于有了自己的房产”
本报记者 王轶辰
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